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__________________________________________________________________ 
 
PRESIDENCIA: C. Dip. Renán Eduardo Sánchez Tajonar. 
 
SECRETARÍA:  C. Dip. Mildred Concepción Ávila Vera. 
__________________________________________________________________ 
 
PRESIDENTE: Buenas tardes, compañeras Diputadas, compañeros Diputados 

y al público que nos acompaña, sean ustedes bienvenidos a este 
Recinto Oficial del Poder Legislativo. 

 
Diputada Secretaria, sírvase dar a conocer los asuntos a tratar 
en esta sesión.  

 
SECRETARIA:  Diputado Presidente, me permito dar a conocer el orden del día 

de esta sesión, siendo este el siguiente: 
 

1. Pase de lista de asistencia. 
 
2. Instalación de la Sesión Solemne. 
 
3.  Nombramiento de la Comisión de Cortesía que invitará y 

acompañará hasta el Recinto Oficial del Poder Legislativo a 
la Licenciada María Cristina Torres Gómez, Secretaria de 
Gobierno del Estado, en representación de la Licenciada 
María Elena Lezama Espinosa, Gobernadora del Estado de 
Quintana Roo y a la Maestra Ana Mercedes Castillo Carvajal, 
Magistrada Numeraria de la Segunda Sala Especializada en 
Materia Familiar y Materia Familiar Oral en representación 
del Magistrado Heyden Cebada Rivas, Presidente del 
Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura 
del Estado de Quintana Roo. 

 
4. Arribo y recepción de la Licenciada María Cristina Torres 

Gómez, Secretaria de Gobierno del Estado, en 
representación de la Licenciada María Elena Lezama 
Espinosa, Gobernadora del Estado de Quintana Roo y de la 
Maestra Ana Mercedes Castillo Carvajal, Magistrada 
Numeraria de la Segunda Sala Especializada en Materia 
Familiar y Materia Familiar Oral en representación del 
Magistrado Heyden Cebada Rivas, Presidente del Tribunal 
Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura del Estado 
de Quintana Roo. 



Sesión 2  del 9  de  septiembre  de 2023                        Diario de los Debates 4 
 

 

 
5. Honores a la Bandera Nacional y del Estado. 
 
6. Posicionamiento de la Diputada Maritza Deyanira Basurto 

Basurto, Representante Legislativa del Partido Movimiento 
Ciudadano. 

 
7. Posicionamiento de la Diputada Alfonsa Leticia Padilla 

Medina, Representante Legislativa del Partido Más Apoyo 
Social. 

 
8. Posicionamiento de la Diputada Cinthya Yamilie Millán 

Estrella, Representante Legislativa del Partido Acción 
Nacional. 

 
9. Posicionamiento de la Diputada Elda Candelaria Ayuso 

Achach, Representante Legislativa del Partido 
Revolucionario Institucional. 

 
10. Posicionamiento de la Diputada Alicia Tapia Montejo, en 

representación del Grupo Legislativo del Partido del Trabajo. 
 
11. Posicionamiento del Diputado Issac Janix Alanis, en 

representación del Grupo Legislativo del Partido Verde 
Ecologista de México. 

 
12. Posicionamiento del Diputado Ricardo Velazco Rodríguez, 

en representación del Grupo Legislativo del Partido 
Movimiento Regeneración Nacional. 

 
13. Entrega del Primer Informe sobre el estado que guarda la 

Administración Pública Estatal, a cargo de la Licenciada 
María Cristina Torres Gómez, Secretaria de Gobierno del 
Estado, en representación de la Licenciada María Elena 
Lezama Espinosa, Gobernadora del Estado de Quintana 
Roo. 

 
14. Consideraciones generales al Informe por parte del Diputado 

Renán Eduardo Sánchez Tajonar, Presidente de la Mesa 
Directiva del Segundo Año de Ejercicio Constitucional de la 
XVII Legislatura del Estado. 

 
15. Himnos a Quintana Roo y Nacional Mexicano.  
 
16. Honores a la Bandera Nacional y del Estado.  
 
17.  Clausura de la Sesión Solemne. 
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DIPUTADO PRESIDENTE:                                   DIPUTADA SECRETARIA: 
 
 LIC. RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR.    PROFA. MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA. 
 
SECRETARIA:  Es cuanto, Diputado Presidente. 
 
PRESIDENTE: Diputada Secretaria, sírvase dar cumplimiento al primer punto del 

orden del día. 
 
SECRETARIA:  El primer punto del orden del día es el pase de lista de asistencia. 

 
(Verificación de Quórum). 

 
SECRETARIA:  Informo a la Presidencia la asistencia de 21 Diputados y 

Diputadas, por lo que hay quórum para iniciar la sesión solemne. 
 
PRESIDENTE: Diputada Secretaria, sírvase tomar nota de que el Diputado Luis 

Humberto Aldana Navarro, se encuentra recepcionando a las 
autoridades invitadas. 

Diputados Asistencia 
1. C. SUSANA HURTADO VALLEJO  PRESENTE 
2. C. CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO  PRESENTE 
3. C. ANDREA DEL ROSARIO GONZÁLEZ LORIA  PRESENTE 
4. C. MARÍA FERNANDA CRUZ SÁNCHEZ  PRESENTE 
5. C. SILVIA DZUL SÁNCHEZ  PRESENTE 
6. C. ANGY ESTEFANÍA MERCADO ASENCIO  PRESENTE 
7. C. JOSÉ MARÍA CHACÓN CHABLE  PRESENTE 
8. C. ALICIA TAPIA MONTEJO  PRESENTE 
9. C. ELDA MARÍA XIX EUAN PRESENTE 
10. C. OMAR ANTONIO RODRÍGUEZ MARTÍNEZ  PRESENTE 
11. C. CINTHYA YAMILIE MILLÁN ESTRELLA  PRESENTE 
12. C. YOHANET TEODULA TORRES MUÑOZ  PRESENTE 
13. C. MARÍA JOSÉ OSORIO ROSAS  PRESENTE 
14. C. MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO  PRESENTE 
15. C. RICARDO VELAZCO RODRÍGUEZ   PRESENTE 
16. C. ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH  PRESENTE 
17. C. GUILLERMO ANDRÉS BRAHMS GONZÁLEZ  PRESENTE 
18. C. ALFONSA LETICIA PADILLA MEDINA PRESENTE 
19. C. ISSAC JANIX ALANIS  PRESENTE 
20. C. RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR PRESENTE 
21. C. MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA  PRESENTE 
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(Por lo que se continua la sesión con la asistencia de 22 
Diputados presentes). 
 

PRESIDENTE: Invito a los presentes a ponerse de pie. 
 

Habiendo quórum, siendo las 18:37 horas del día 09 de 
septiembre del año 2023, declaro instalada la Sesión 
Solemne con motivo del Primer Informe de Gobierno de la 
Licenciada María Elena Lezama Espinosa, Gobernadora del 
Estado de Quintana Roo. 

 
Se invita a los presentes tomar asiento.  
 
Diputada Secretaria, sírvase continuar con el siguiente punto del 
orden del día.  

 
SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es el nombramiento de la 

Comisión de Cortesía que invitará y acompañará hasta el Recinto 
Oficial del Poder Legislativo a la Licenciada María Cristina Torres 
Gómez, Secretaria de Gobierno del Estado, en representación 
de la Licenciada María Elena Lezama Espinosa, Gobernadora 
del Estado de Quintana Roo y a la Maestra Ana Mercedes 
Castillo Carvajal, Magistrada Numeraria de la Segunda Sala 
Especializada en Materia Familiar y Materia Familiar Oral en 
representación del Magistrado Heyden Cebada Rivas, 
Presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la 
Judicatura del Estado de Quintana Roo. 

 
PRESIDENTE: En ejercicio de la facultad que me confiere el Artículo 17 de la 

Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Quintana Roo, 
me permito nombrar a la Comisión de Cortesía, la cual queda 
integrada por las Diputadas: 

 
Silvia Dzul Sánchez. 
María Fernanda Cruz Sánchez. 
Yohanet Teódula Torres Muñoz. 
Alicia Tapia Montejo. 
Cristina del Carmen Alcérreca Manzanero. 

 
PRESIDENTE: Sírvanse las Diputadas designadas cumplir con su encargo. 
 

Para tal efecto, declaro un receso. 
 

R e c e s o. 
 
(Se notifica arribo de autoridades). 
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SECRETARIA:  Diputado Presidente, le informo que se encuentran en las puertas 
de este Salón de Sesiones del Recinto Oficial del Poder 
Legislativo, la Licenciada María Cristina Torres Gómez, 
Secretaria de Gobierno del Estado, en representación de la 
Licenciada María Elena Lezama Espinosa, Gobernadora del 
Estado de Quintana Roo y la Maestra Ana Mercedes Castillo 
Carvajal, Magistrada Numeraria de la Segunda Sala 
Especializada en Materia Familiar y Materia Familiar Oral, en 
representación del Magistrado Heyden Cebada Rivas, 
Presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la 
Judicatura del Estado de Quintana Roo. 

 
PRESIDENTE: Se invita a los presentes a ponerse de pie.  
 

(Hacen su arribo las autoridades al Recinto Legislativo).  
 
PRESIDENTE: Se solicita a los presentes permanecer de pie. 
 

Se reanuda la Sesión Solemne y se rinden Honores a nuestra 
Enseña Patria y a la Bandera de nuestro Estado. 

 
(Se rinden los honores a los Lábaros Patrios).  

 
PRESIDENTE: Invito a los presentes a tomar asiento. 
 

Agradecemos la presencia a esta Sesión Solemne. 
 

 Agradecemos la presencia en esta sesión solemne, de la 
Licenciada María Cristina Torres Gómez, Secretaria de 
Gobierno, en representación de la Licenciada Mara Lezama, 
Gobernadora del Estado de Quintana Roo. 
 
Maestra Ana Mercedes Castillo Carvajal, Magistrada Numeraria 
de la Segunda Sala Especializada en Materia Familiar y Materia 
Familiar Oral, Representante del Magistrado Heyden José 
Cebada Rivas, Presidente del Tribunal Superior de Justicia y del 
Consejo de la Judicatura del Estado de Quintana Roo. 
 
Saludo con afecto a los Dignatarios, Generales, Comandantes y 
Sacerdotes Mayas, dignos representantes de nuestros orígenes. 
 
Al Profesor  Enrique Chuc Cen, Director del Instituto para el 
Desarrollo del Pueblo Maya y las Comunidades Indígenas de 
Quintana Roo. 
 
Al Delegado del INMAYA en Felipe Carrillo Puerto, Cecilio Itzá 
Poot. 
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PRESIDENTE: Al  Exgobernador del Estado, Lic. Joaquín Ernesto Hendricks 
Diaz. 

 
En representación del Almirante Cuerpo General Diplomado de 
Estado Mayor Abraham Eloy Caballero Rosas, Comandante de 
la Novena Región Naval, el Contraalmirante Cuerpo General 
Diplomado de Estado Mayor Gerardo Balcacer del Barrio. 
 
En representación de la 34ª Zona Militar, el Coronel de Caballería 
Narciso Valadez Nájera, Comandante del Séptimo Regimiento 
de Caballería Motorizada. 
 
Al Diputado Federal Wilbert Alberto Batun Chulim,   
   
A las Magistradas y los Magistrados del Tribunal Superior de 
Justicia del Estado y de las Consejeras y Consejeros del Consejo 
de la Judicatura del Estado de Quintana Roo, que hoy nos 
acompañan. 
 
De las y los Legisladores de la Primera a la Décimo Sexta 
Legislatura. 
 
De Los Integrantes De Los Órganos Autónomos del Estado. 
 
Así como a los integrantes del Gabinete Legal y Ampliado del 
Estado, que hoy nos acompañan.  
 
De los dirigentes de los partidos políticos. 
 
De los representantes de los sectores público, social y privado 
de la entidad, que el día de hoy nos acompañan en este evento. 
 
Y de los representantes de los medios de comunicación y del 
público en general. 
 
Sean todos bienvenidos. 

 
A continuación, harán uso de la palabra las Diputadas y los 
Diputados representantes de los Grupos Legislativos y de las 
representaciones Legislativas de la XVII Legislatura, por un 
tiempo máximo de 5 minutos. 

 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Maritza Deyanira 
Basurto Basurto, representante Legislativa del Partido 
Movimiento Ciudadano. 
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DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
Con el permiso del Presidente de la Mesa Directiva del Segundo 
Año de Ejercicio Constitucional de la Décimo Séptima 
Legislatura, Diputado Renán Eduardo Sánchez Tajonar. 
 
Saludo cordialmente a la Licenciada María Cristina Torres 
Gómez, Secretaria de Gobierno del Poder Ejecutivo del Estado 
de Quintana Roo, en representación de la Licenciada María 
Elena Lezama Espinosa; Gobernadora del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo. 
 
A la Maestra Ana Mercedes Castillo Carvajal, Magistrada 
Numeraria de la Segunda Sala Especializada en Materia Familiar 
y Materia Familiar Oral; en representación del Magistrado Heiden 
Cebada Rivas, Presidente del Tribunal Superior de Justicia y del 
Consejo de la Judicatura del Estado de Quintana Roo. 
 
Compañeras y compañeros Diputados aquí presentes. 
 
A todas las autoridades federales en esta sesión solemne. 
 
A la ciudadanía Quintanarroense que nos acompaña a través de 
las redes sociales de este Honorable Poder Legislativo, así como 
al personal que elabora en él y todos los medios de comunicación 
que nos ven y escuchan. 
 
A un año de trabajo de este gobierno estatal, representado por la 
Gobernadora Mara Lezama Espinosa, desde la representación 
Legislativa de Movimiento Ciudadano, hemos de reconocer los 
resultados positivos logrados en este primer periodo. 
 
Mucho ha servido la cercanía con el Presidente de la República 
para lograr una gestión histórica por más de 50 millones de pesos 
en obras federales, mismas que se reflejan en obras de gran 
magnitud social, como las que forman parte del estratégico del 
Programa Integral para el Desarrollo de Proyectos Estratégicos 
en Cancún, así como el Parque Quintana Roo, destinado a la 
Expofer en Chetumal. 
 
La puerta al Mar en Felipe Carrillo Puerto, entre otras no menos 
importantes. 
 
Esto ha generado sin duda, un impulso a la economía local y la 
generación de empleos, a través de la construcción de la paz en 
el estado, se ha hecho una inversión histórica en equipo de 
inteligencia y tácticos, muchos cambios.  
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No debe de ser fácil cuando sabemos del rezago y el saqueo del 
que ha sido empresa nuestro bello estado por varias 
administraciones, pero se percibe una visible voluntad de hacer 
verdaderos cambios y eso es lo que importa, sin embargo, aún 
hay campos por mejorar como la transparencia de los programas 
y las estrategias para desarrollar los apoyos sociales. 
 
También captamos el sentir social de que en seguridad no se ha 
hecho lo suficiente y en la impartición de justicia aún es un tema 
por andar. Se ha invertido en salud, pero no es suficiente, 
tenemos aún grupos vulnerables como las personas con 
espectro autista, que no cuentan con centros de rehabilitación y 
las familias deben de recurrir a lo particular, quedando muchos 
en el desamparo, o los enfermos de cáncer, siendo los más 
vulnerables los niños, las niñas y los adolescentes. Urge habilitar 
y activar el Hospital de Cancún para recibir a todos los enfermos 
del estado y que nunca más falten medicamentos. 
 
Otro grupo vulnerable es el de los discapacitados quienes no 
encuentran oportunidades de empleo y desarrollo, necesitamos 
ser más inclusivos y sensibles con ellos. Aprovecho para pedirle 
acercarse a las madres y familiares desolados que no 
encuentran consuelo en la desaparición de sus seres queridos, 
ellos merecen ser escuchados. 
 
Como es común en iniciativas gubernamentales también han 
surgido críticas y preocupaciones, algunos argumentan que se 
necesita una mayor transparencia y eficacia en la 
implementación de estos programas para garantizar que lleguen 
a quienes más lo necesitan. El debate sobre el impacto y la 
eficiencia en estos programas continúa, siendo un tema 
importante en nuestra sociedad. Recientemente, desde esta 
representación legislativa, decidimos y a pesar de los embates 
de la crítica, dar nuestro voto de confianza a la reestructuración 
de la deuda, porque ser oposición no significa ir en contra de 
todo, queremos que las cosas cambien. También es esencial 
mejorar la transparencia y la rendición de cuentas en el gobierno, 
la confianza de la comunidad en sus líderes se fortalece cuando 
se promueve la apertura y la participación ciudadana en la toma 
de decisiones gubernamentales, esto requiere un esfuerzo 
continuo por parte de la Administración para comunicar sus 
acciones y escuchar las preocupaciones de los ciudadanos. 
 
Es un momento histórico el que estamos viviendo nuestro 
estado, ya que por primera vez celebraremos el grito de la 
independencia de manera incluyente y deseo expresar mi más 
sincero agradecimiento a la Gobernadora del Estado, María 
Elena Lezama a través de su conducto, Secretaria de Gobierno 
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Cristina Torres, a mis compañeros y compañeras Diputados de 
la Décima Séptima Legislatura, a los Municipios de Felipe Carrillo 
Puerto, Bacalar, Tulum, Othón P. Blanco, Benito Juárez y 
Solidaridad, por su ejemplar solidaridad con el medio ambiente, 
los animales y las personas con espectro autista, por celebrar 
estas fiestas patrias sin pirotecnias sonora. 
 
En resumen, desde la Representación Legislativa de Movimiento 
Ciudadano, hacemos patente nuestro compromiso con la 
ciudadanía de señalar y abordar las áreas que necesitan mejoras 
como la seguridad y la transparencia para lograr un Quintana 
Roo más próspero y seguro para todos los ciudadanos. 
 
Estamos convencidos de que para trabajar juntos podemos 
superar los desafíos que enfrentamos y construir un futuro más 
brillante para nuestra comunidad, siempre lo he dicho y lo seguiré 
reiterando, si nos han de separar los colores, las ideologías y las 
formas de hacer política, que nos una el amor por este bello 
Estado Quintana Roo. 
 
Es cuánto gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: Agradecemos la presencia en representación de la Licenciada 

Yensuni Martínez Hernández, Presidenta Municipal de Othón P. 
Blanco, al Secretario General del Ayuntamiento Adrián Sánchez 
Domínguez. 
 
Así como en representación del Licenciado Diego Castañon, 
Presidente Municipal de Tulum, María Teresa Arona Sánchez, 
Sindico Municipal. 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Alfonsa Leticia 
Padilla Medina, representante Legislativa del Partido Más Apoyo 
Social. 

 
DIPUTADA ALFONSA LETICIA PADILLA MEDINA: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Con el permiso de la Presidencia. 
 
A todas y a todos los presentes en el Recinto Legislativo les doy 
la más cordial bienvenida. 
 
Sea bienvenida Licenciada Cristina Torres Gómez, Secretaria de 
Gobierno y representante en este evento de la Licenciada Mara 
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Lezama Espinoza Gobernadora Constitucional del Estado Libre 
y Soberano de Quintana Roo. 
 
Sea bienvenida Maestra Magistrada Ana Mercedes Castillo 
Carvajal en representación del Magistrado Heydén José Cebada 
Rivas Presidente del Tribunal Superior de Justicia 
 
Diputado Renán Eduardo Sánchez Tajonar, Presidente de la 
Mesa Directiva del Congreso. 
 
Y a todas y a todos mis compañeros Legisladores. 
 
Señoras y señores. 
 
El día de hoy nos encontramos reunidos para cumplir con el 
mandato constitucional de recibir el Primer Informe de Gobierno 
del Estado sobre el estado que guarda la administración pública 
estatal. En este primer año de gobierno, se debe reconocer el 
respeto que impulsa y fortalece la vida democrática de nuestra 
entidad y aleja la imposición del pasado por parte de gobierno 
del estado. 
 
Es justo decir también, que seguimos avanzando en materias 
como el turismo, a pesar de la crisis, del sargazo y las secuelas 
económicas de la pandemia, la infraestructura urbana, 
programas sociales y en otras materias, pero debo señalar 
también que hay otros aspectos en los que todavía tenemos 
rezagos como lo es la seguridad y el apoyo a los trabajadores del 
campo como los más apremiantes, por ello, de cara al inicio del 
segundo año de gobierno, debemos profundizar en el rediseño 
de políticas públicas que permitan dar seguridad y eliminar 
privilegios y gastos que no sean vitales en el ejercicio del poder. 
 
También estoy convencida que a pesar de las dificultades que se 
nos presentan, tendrán que darse cosas buenas para nuestro 
Estado Quintana Roo y se deberán convertir en mayor atención 
a la juventud y a los adultos mayores, en rescatar el campo y 
garantizar la salud de calidad, en promover el desarrollo de la 
mujer y garantizar la inclusión de las personas con discapacidad. 
 
Debemos también acompañar el impulso a la justicia de las 
zonas indígenas, no perdamos la oportunidad de avanzar en 
estos temas y en los nuevos retos que se avecinan. 
 
Termino exhortando al gobierno y a todos los sectores públicos 
y privado de la sociedad quintanarroense a trabajar unidos para 
garantizar que en Quintana Roo tengamos más seguridad para 
el norte, más crecimiento económico para el sur, más inclusión 
en la Zona Maya y más justicia para todas y todos. 
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Muchas gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: Se le concede el uso de la voz a la Diputada Cinthya Yamilié 

Millán Estrella, representante Legislativa del Partido Acción 
Nacional. 

 
DIPUTADA CINTHYA YAMILIE MILLÁN ESTRELLA: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muy buenas noches a todas y a todos los que nos acompañan 
en este Recinto Legislativo. 
 
Saludo respetuosamente a los representantes de los poderes del 
estado. 
 
A mis compañeras y compañeros Diputados. 
 
A todos los habitantes del Estado de Quintana Roo, así como a 
los amigos de los medios de comunicación. 
 
A un año del inicio del inicio de la actual administración de 
gobierno, sería muy premeditado emitir un balance de 
compromisos cumplidos, por lo que más allá de discursos 
lisonjeros, el día de hoy se da cumplimiento a un mandato 
constitucional de rendir cuentas, en el que no es válido adoptar 
posturas triunfalistas, cuando aún existen muchos temas por 
atender. 
 
Quintana Roo enfrenta grandes desafíos derivados de su 
acelerado crecimiento poblacional, así como de la falta de una 
adecuada planeación y desarrollo ordenado, existe una 
expectativa de crecimiento económico, basada en la 
construcción de obras del Gobierno Federal como lo es el Tren 
Maya, no obstante, estas obras también nos dejan ver la 
fragilidad de nuestro entorno, somos un estado con vocación 
netamente turística gracias a nuestras riquezas naturales, sin 
embargo, según datos del Instituto Mexicano de Competitividad, 
ocupamos el nada honroso penúltimo lugar de todos los Estados 
de la República por la ausencia de capacidad para relacionarnos 
de manera sostenible con nuestro medio ambiente. 
 
El desarrollo no tiene por qué estar peleado con la sostenibilidad, 
es urgente la implementación de medidas que permitan mitigar 
el impacto que estas obras están causando, e introducir en la 
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agenda de gobierno, la gestión y el manejo adecuado de los 
residuos sólidos de todo nuestro estado. 
 
En materia de seguridad pública, según datos del INCO 
ocupamos el lamentable lugar número 30 de la República y el 
primer lugar en delitos de violación y homicidio con una 
incidencia de 28.5 delitos por cada mil habitantes. Reducir estas 
cifras será un reto mayor para este gobierno, han prometido 
combatir la delincuencia mediante una nueva reorganización del 
sistema de seguridad, esta representación legislativa del Partido 
Acción Nacional ha dado su voto de confianza en favor de 
reforzar las acciones en materia de seguridad, no obstante, lo 
afirmamos y lo repetimos, la estrategia no puede ser copia de la 
política nacional que le ha fallado a millones de mexicanos, esa 
política de abrazos y no balazos, no es ni debe ser considerada 
la estrategia a seguir, entendemos que aún se encuentran en la 
fase de implementación y le solicitamos redoble los esfuerzos, la 
vida y el patrimonio de los quintanarroenses no deben seguir 
siendo números rojos día con día. 
 
En materia de salud, la calidad de los servicios sigue 
disminuyendo, la atención no es inmediata y es insuficiente, 
sobre todas en las localidades en las que hay centros de salud 
sin personal, ni medicamentos básicos para su atención. 
 
La Brecha de desigualdad entra el norte y el sur del Estado sigue 
siendo un agenda pendiente, en el que la prosperidad del norte 
contrasta con el rezago y la pobreza del sur, requerimos del 
compromiso de esta administración para que nuestra capital 
reciba la atención que se merece y cuente con inversión de obra 
pública directa que mejore el entorno de todos los chetumaleños, 
en este punto también levantamos la voz por los habitantes de la 
zona limítrofe, que ante el rezago social en el que viven, siguen 
esperando la acción decidida de sus autoridades por lo que 
seremos vigilantes de que el programa de desarrollo de esta 
zona, se traduzca en acciones para mejorar su calidad de vida. 
 
Respecto a la administración pública la ciudadanía exige 
funcionarios con un estricto sentido de responsabilidad, no 
podemos seguir permitiendo el uso de programas sociales en 
beneficio de partidos políticos o funcionarios públicos y mucho 
menos, para su previo posicionamiento. 
 
No hay excusa cuando se trata de recursos que no llegan a quien 
más lo necesita, no hay excusas cuando cientos de mujeres no 
pueden acceder ni siquiera al registro de estos programas, no 
confundamos, no se trata de temas de requisitos, se trata de 
ética, eficiencia y actitud de servicio, por lo que hacemos un 
atento llamado a la evaluación constante del trabajo de los 
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servidores públicos para que no falte la mano decidida que 
sustituya aquí al que no esté al ritmo de las demandas 
ciudadanas. 
 
De la entrega de este primer informe de gobierno, realizaremos 
una revisión responsable por lo que el día de hoy esta 
Representación del Partido Acción Nacional, refrenda su 
compromiso decidido con el crecimiento de Quintana Roo, con 
su gente, con la generación de obra pública, con el combate a la 
delincuencia y con todas aquellas acciones que sean necesarias 
para forjar un mejor presente y la expectativa de un mejor futuro. 
 
Que este ejercicio de rendición de cuentas no sea un festejo 
anual que nos recuerde el cambio de gobierno, sino la 
oportunidad para redoblar esfuerzos sin distingos de colores por 
el bien de Quintana Roo. 
 
Muy buenas noches. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: Se le concede el uso de la voz a la Diputada Elda Candelaria 

Ayuso Achach, representante Legislativa del Partido 
Revolucionario Institucional. 

 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Licenciada Cristina Torres Gómez, Secretaria de Gobierno en 
representación de la Licenciada Mara Lezama Espinosa, 
Gobernadora Constitucional del Estado de Quintana Roo. 
 
Magistrada Ana Mercedes Castillo Carvajal en representación 
del Poder Judicial. 
 
Compañeras y compañeros Diputados de la Honorable Décimo 
Séptima Legislatura. 
 
Respetada ciudadanía quintanarroense. 
 
Los saludo en mi carácter de representante legislativa de mi 
Partido, el Revolucionario Institucional, como integrante de la 
Honorable Décimo Séptima Legislatura para hacer uso de la voz 
ante esta Tribuna. 
 
La transparencia y la rendición de cuentas, son fundamentales 
en cualquier sistema democrático moderno, la participación 
ciudadana, ha adquirido cada vez más importancia en la toma de 
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decisiones públicas, lo cual, ha generado cambios en las 
estructuras institucionales de todos los países, incluyendo el 
nuestro y el estado donde vivimos. Los procesos electorales 
recientes, son ejemplos claros de esto. 
 
Después de un año del período constitucional de la 
Administración Estatal actual, es responsabilidad de esta 
asamblea, hacer un balance no solo teniendo como base cifras y 
datos sino también tomando en cuenta la opinión de la 
ciudadanía a la cual representamos. 
 
Destacamos de estos doce meses de administración de la titular 
del ejecutivo su gestión ante la federación, que se ha traducido 
en avances en infraestructura, los cuales, sin duda se han 
aprovechado para modernizar lo que ya existía, porque bien 
sabemos, que ningún estado se construye en un solo periodo de 
gobierno, las obras edificadas de quienes precedieron, permiten 
que el desarrollo y la calidad de vida estén cada vez más cerca 
de nuestra ciudadanía. La reducción de las brechas sociales, se 
da justamente con el fortalecimiento de las instituciones. 
 
Es muy importante que la presente administración estatal, 
continúa implementando los diversos programas a favor de 
nuestra población más desprotegida, algo, en lo que coincidimos 
y deseamos que este siga siendo realmente su compromiso, 
aunque no podemos olvidar que se requiere una mayor 
transparencia para la asignación de estos beneficios que se 
están viendo opacados por una mala distribución, 
lamentablemente ocupándolos funcionarias y funcionarios a 
conveniencia, en lugar de la población que más lo necesita. 
 
Desde la oposición, seguimos generando apertura para la 
construcción de lo que todos queremos y esperamos en pleno 
apego y respeto a la ley. 
 
Ahora bien, dentro de los temas urgentes por consolidar están la 
seguridad la salud y la movilidad en primer término respecto a la 
falta de seguridad, existe una preocupación real generalizada, en 
Quintana Roo, no podemos dar cabida a las organizaciones 
criminales que ejerzan control territorial, estamos inmersos en 
una ola de violencia en las calles de hogares de muchas familias, 
los feminicidios, los homicidios dolosos, las desapariciones 
forzosas e incluso los cobros de derecho de piso ahora ya 
comunes en todo el territorio estatal. Sabemos que no hay ruta 
sencilla para que nuestro estado sea más justo y más seguro, 
por lo que siendo una oposición responsable, participé con mi 
voto de confianza en la aprobación de la Ley de Seguridad 
Ciudadana y la designación del Fiscal del Estado, de lo cual, 
esperamos pronto ver resultados por el bien de nuestra entidad. 
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En segundo lugar, está el tema de la salud y el desabasto de 
medicinas, la falta de médicos especialistas y de centros de salud 
bien equipados, no solamente en las comunidades más 
pequeñas y lejanas sino Incluso en los centros hospitalarios de 
Cancún, Playa del Carmen y Chetumal siguen siendo la 
constante y debe asumirse esa responsabilidad. 
 
La tendencia de crear políticas sociales en temas de salud, 
siempre debe de ir acompañada del compromiso de sus 
autoridades para buscar solución a esta demanda. 
 
Finalmente, el tercer tema que requiere especial atención, es el 
de la movilidad que independientemente a las reformas legales 
aprobadas su implementación no ha logrado disminuir los 
conflictos sociales y la falta de servicios adecuados, lo cual, 
genera una mala imagen de nuestros destinos turísticos y un 
constante problema a las y los ciudadanos. Lo anteriormente 
expuesto, es una parte de lo que la sociedad nos manifiesta en 
reuniones vecinales con sectores diversos y profesionistas de 
nuestro estado Ya que ellos son los principales receptores de 
estas asignaturas pendientes. 
 
El Partido Revolucionario Institucional, ha priorizado el interés del 
estado por encima de consideraciones personales o de grupos. 
Hace un año, con madurez política, aceptamos la apertura al 
diálogo ofrecido por parte de la titular del ejecutivo, pero 
lamentablemente, esto no ha sido replicado por algunos de los 
integrantes de su gabinete. Somos conscientes que un años es 
pronto para estar en el Quintana Roo que todos queremos, pero 
seguiremos coadyuvando para conseguirlo. 
 
En el PRI, refrendamos nuestro compromiso con la ciudadanía 
de ser una oposición crítica y propositiva, no cambiamos de 
lealtades tan pronto el poder cambia de manos, representamos 
a las y los quintanarroenses con orgullo dignidad y congruencia. 
 
Hoy el partido hegemónico debe generar un ambiente que 
permita la gobernabilidad sin autoritarismos, sin la descalificación 
de posturas partidarias que buscan tener acuerdos legislativos y 
no confrontación partidista, 
 
Señoras y señores, tal como lo establece nuestra Constitución, 
recibimos el Primer Informe de Gobierno que se presenta ante 
este Congreso del Estado, mismo, que los próximos días 
analizaremos con objetividad, de manera responsable, en un 
ejercicio plural y democrático, y siempre velando por el interés 
superior de las y los quintanarroenses. 
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Es cuanto, muchas gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: Agradecemos la presencia de Mercedes Rodríguez Ocejo, 

Secretaria General del Sindicato Único de Trabajadores del 
Honorable Congreso del Estado de Quintana Roo. 

 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Alicia Tapia Montejo, 
en representación del Grupo Legislativo del Partido del Trabajo. 

 
DIPUTADA ALICIA TAPIA MONTEJO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muy buenas tardes. 
 
Con su permiso a los tres poderes del Estado de Quintana Roo. 
 
Compañeras y compañeros Diputados de esa Décimo Séptima 
Legislatura. 
 
Amigos y amigas, compañeros del Congreso del Estado que nos 
acompañan y los que nos siguen en las redes sociales. 
 
Bienvenidos todos. 
 
Agradezco la oportunidad de hacer uso de la palabra en esta 
sesión solemne, para dar mi posicionamiento respecto al Primer 
Informe de Gobierno de la Honorable Gobernadora del Estado 
Libre y Soberano de Quintana Roo, Licenciada Mara Lezama 
Espinosa. 
 
En primer lugar, quiero destacar la importancia de esta fecha en 
la vida democrática de nuestro estado, el informe de gobierno es 
un ejercicio fundamental de rendición de cuentas y 
transparencia, que nos permite evaluar el desempeño de la 
Administración Estatal y conocer los avances y retos que 
enfrentamos como sociedad. 
 
Desde el inicio de su mandato, la Gobernadora Mara Lezama se 
comprometió a trabajar incansablemente por el bienestar de los 
quintanarroenses, y en su primer año de gestión, hemos sido 
testigos de una serie de acciones y logros que merecen ser 
reconocidos. Este primer informe de gobierno, nos proporciona 
una visión general de los logros y desafíos que ha enfrentado en 
sus primeros doce meses en el cargo. Es un documento que 
vamos a analizar con detenimiento y de manera objetiva, para 
evaluar el progreso de nuestra entidad y más importante aún, el 
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impacto en la vida de los ciudadanos quintanarroenses, sin 
embargo, no podemos pasar por alto los desafíos que aún 
enfrentamos como estado en todos los órdenes de gobierno, es 
necesario redoblar esfuerzos para impulsar el bienestar para 
todos, además es importante mencionar, la necesidad seguir 
trabajando en la radicación de la corrupción, la impunidad en 
todas las esferas del gobierno. 
 
La confianza de la ciudadanía y nuestras instituciones es crucial 
para construir un Quintana Roo más justo y más equitativo. 
 
En conclusión, el Primer Informe de Gobierno de la Gobernadora 
Mara Lezama, refleja un compromiso firme con el progreso y el 
bienestar de Quintana Roo, si bien, se ha logrado avances 
significativos, aún hay mucho por hacer, como representante de 
la ciudadanía y Coordinadora del Grupo Parlamentario del 
Partido de Trabajo, me comprometo a trabajar de la mano con la 
administración estatal, para enfrentar los retos que tenemos por 
delante y seguir construyendo un estado próspero y seguro para 
todos los quintanarroenses. 
 
Muchísimas gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: Se le concede el uso de la voz al Diputado Issac Janix Alanis, en 

representación del Grupo Legislativo del Partido Verde 
Ecologista de México. 

 
DIPUTADO ISSAC JANIX ALANIS: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Estimadas y estimados, todos. 
 
Quiero saludar a la Secretaria de Gobierno, Licenciada Cristina 
Torres, gracias por su presencia. 
 
Saludo también a la Magistrada Ana Mercedes Castillo, gracias 
por acompañarnos. 
 
Y de igual forma saludo a todas y todos los miembros del 
gabinete que están presentes. 
 
A mis compañeras y compañeros Legisladores. 
 
A todas y todos, muy buenas noches. 
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Hoy nos encontramos aquí para reflexionar sobre el Primer 
Informe de Gobierno de nuestra Gobernadora Mara Lezama, 
quien ha impulsado la transformación de Quintana Roo, como 
representante del Partido Verde, quiero destacar los avances 
significativos que hemos presenciado en este primer año bajo su 
liderazgo, avances que merece nuestro respaldo y 
reconocimiento. 
 
En primer lugar, debemos resaltar los logros en materia social, 
que dicho sea de paso, han marcado historia en Quintana Roo, 
hemos sido testigos de la asignación del presupuesto más 
grande en materia de bienestar, lo que está contribuyendo de 
manera efectiva a reducir las brechas de desigualdad en nuestro 
estado. La inversión en programas sociales de apoyos 
económicos, ha brindado alivio a miles de familias que por 
sexenios no habían sido tomadas en cuenta. En el ámbito de la 
educación se ha mejorado significativamente la infraestructura 
escolar y se han entregado más de 261.000 paquetes de útiles 
escolares, garantizando así, el acceso a una educación de 
calidad para nuestros niños y nuestros jóvenes. En materia de 
salud, la gestión de nuevos hospitales y la puesta en marcha de 
las unidades del bienestar, son acciones que están acercando 
servicios médicos a comunidades que tanta falta les hacía, esto 
responde a una demanda social y refleja el compromiso de la 
gobernadora con la salud de nuestra población. No podemos 
pasar por alto la inversión en infraestructura para modernizar 
nuestro estado, más de 50.000 millones de pesos destinados a 
obras públicas que no solo impulsan el crecimiento, sino también 
generan empleos vulnerados en todas las zonas, desde el sur 
hasta el norte, por supuesto, la Zona Maya, destacando una 
inversión de cuatrocientos millones de pesos en agua potable 
drenaje y saneamiento que lleva servicios básicos a todos los 
rincones de Quintana Roo. 
 
Gobernar no es solo administrar, también es gestionar, y la 
capacidad de gestión de la gobernadora ha sido evidente en la 
construcción del nuevo Boulevard Colosio y el distribuidor 
Aeropuerto de Cancún, obras de gran relevancia en una región 
que recibe anualmente más de 31 millones de habitantes, 
impulsando así, nuestra economía y nuestro desarrollo. 
 
Reconocemos también que la seguridad es uno de los temas que 
más preocupan a la ciudadanía, y por ello, se logró la aprobación 
de una nueva Ley de Seguridad Ciudadana y un aumento en el 
presupuesto destinado a la seguridad. La entrega de más de 650 
patrullas y equipo táctico para combatir la inseguridad, es una 
muestra tangible de este compromiso, además, la 
implementación de una estrategia integral para abordar las 
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causas de la violencia, demuestra la visión de nuestra 
gobernadora para garantizar la seguridad de nuestra gente. 
 
Como Partido Verde, respaldamos firmemente a la gobernadora 
y su trabajo en este año histórico, estamos convencidos de que 
su liderazgo y su enfoque en el bienestar de la población, son 
fundamentales para el futuro de Quintana Roo. 
 
En el Partido Verde, somos y seremos aliados reales de la 
gobernadora para seguir apoyándola en la transformación de 
nuestro estado. 
 
Estimada Licenciada Cristina Torres, de parte del Presidente de 
la Mesa Directiva del Diputado Renán Sánchez Tajonar, de 
nuestra Coordinadora María José Osorio, de nuestras Diputadas 
Susana Hurtado, Estefanía Mercado, Johanet Torres, Cristina 
Alcérreca, de nuestro compañero el Diputado Guillermo Brahms 
y un servidor, queremos refrendarle a la Gobernadora Mara 
Lezama, que nuestra colaboración y compromiso con su visión 
de progreso y bienestar, seguirán firmes. 
 
Juntos trabajaremos para lograr un Quintana Roo, un mejor 
Quintana Roo y así se cumplirá. 
 
Muchísimas gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: Se le concede el uso de la voz al Diputado Ricardo Velazco 

Rodríguez, en representación del Grupo Legislativo del Partido 
Movimiento Regeneración Nacional. 

 
DIPUTADO RICARDO VELAZCO RODRÍGUEZ: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
Saludo con afecto a la Licenciada María Cristina Torres Gómez, 
Secretaria de Gobierno del Estado, quien hoy nos acompaña en 
representación de la Gobernadora Mara Lezama. 
 
A la Maestra Ana Mercedes Castillo Carvajal, Magistrada 
Numeraria de la Segunda Sala Especializada en Materia Familiar 
y Materia Familiar Oral, quien viene en representación del 
Magistrado Heyden Cebada Rivas, Presidente del Tribunal 
Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura del Estado de 
Quintana Roo. 
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A mis compañeros Diputados y Diputadas. 
 
A las autoridades que nos acompañan y público en general. 
 
Y a todas las personas que nos siguen por las redes sociales. 
 
Buenas noches. 
 
Hoy revisamos con objetividad y optimismo este Primer Informe 
de Gobierno presentado por nuestra Gobernadora Mara Lezama. 
Esta Décima Séptima Legislatura del Congreso del Estado de 
Quintana Roo, es especial, no solamente por ser de un plazo 
breve de dos años, sino, porque formamos parte de una 
transición, de una transición que hará historia de un antes y un 
después en el Estado de Quintana Roo, por esa razón, estamos 
obligados sin contratiempos, cada vez más a ser cada vez más 
eficientes para dar buenos resultados, siempre leales a la 
confianza y al mandato que nos otorgó el pueblo 
quintanarroense, en ello, no podemos confundirnos, ese 
mandato ha sido el de acompañar y ser parte correspondiente 
del proceso de transformación profunda que inició en nuestro 
país y en todos los rincones en el año 2018 y que arribó de 
manera definitiva a nuestro estado en el 2022 de la mano de 
nuestra hoy Gobernadora del Estado, Mara Lezama, quien ha 
hecho historia no solo por ser la primera mujer gobernadora, sino 
por ejercer un mandato que pone por delante a las personas al 
bienestar de la gente de manera especial a quienes han estado 
históricamente rezagados, y por tanto, a los que más necesitan 
la atención gubernamental e institucional. 
 
Es preciso tener estos hechos para poder evaluar correctamente 
los resultados de este primer año de gobierno estatal que hoy 
nos ocupa, en efecto, hace un año finalmente llegó a Quintana 
Roo de manera íntegra la onda expansiva de la Cuarta 
Transformación, pero para entonces, su impacto ya había tenido 
efectos importantes en algunos puntos de la entidad, 
destacadamente en el Municipio de Benito Juárez, desde cuyo 
gobierno la hoy gobernadora imaginó, gestionó y obtuvo las 
voluntades y los recursos necesarios tanto federales como 
locales, para hacer posibles los avances que ahora podemos 
apreciar y evaluar, específicamente en materia de bienestar 
social y de infraestructura para el desarrollo. 
 
Esos son los ejes sobre los cuales tenemos que observar, revisar 
y evaluar las acciones del primer año de labores del gobierno del 
Estado, desarrollo y bienestar. 
 
El desarrollo de la entidad tiene como impulso principal al 
turismo, el estado aporta al país la mitad de todos los ingresos 
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por este concepto, y ello, es el resultado de un gran esfuerzo 
colectivo de los trabajadores del sector por delante, pero también 
de los inversionistas, de los promotores, de los prestadores de 
servicios, y de los gobiernos, especialmente del gobierno del 
Estado. El hecho de que se sigan gestionando y obteniendo 
importantes inversiones en infraestructura turística, para ampliar 
la oferta y con la consiguiente generación de empleos, dan 
muestra de la capacidad para aprovechar las potencialidades 
que el estado ofrece, por su parte, toda la infraestructura pública 
con respaldo del Gobierno Federal que se está preparando, 
ejecutando, concluyendo, desde el tren Maya, las vialidades que 
habrán de facilitar la movilidad de los locales y visitantes, 
pasando por el Aeropuerto de Tulum o por el puente que cruza 
la laguna Nichupté en Cancún, serán claramente detonadores 
para el cambio y la aceleración de la dinámica del sector turístico, 
el gobierno del Estado, también está impulsando proyectos 
prioritarios para el desarrollo, como son los programas de 
ordenamiento territorial ecológico y desarrollo urbano 
sustentable, gestión integral y economía circular de los residuos 
y el fomento de la transición energética, el empoderamiento y 
capacitación de las personas, especialmente de las mujeres para 
su incorporación independiente en el mundo laboral o productivo, 
se respaldan con programas como los mecanismos de movilidad 
laboral, el desarrollo de pequeñas proveedoras, el programa 
crédito a la palabra de mujeres emprendedoras, y el centro de 
emprendedor del Instituto de Capacitación para el Trabajo. 
 
La especial atención que se le está prestando a la seguridad 
jurídica, a la regularización de la propiedad para el bienestar 
patrimonial, y a la vigilancia para evitar y combatir los riesgos de 
fraudes o corrupción, es de reconocimiento. 
 
En cuanto a la otra vertiente, el bienestar de las personas es el 
faro que guía a la política social estratégica, cuyas únicas 
modalidades principales, tienen hoy el respaldo jurídico y que 
garantiza su permanencia en el tiempo al estar incorporadas en 
la Constitución Federal, a ello, se agregan los programas propios 
estatales orientados hacia los grupos sociales más vulnerables, 
como lo son las mujeres, los niños, las personas de la tercera 
edad, o las personas con discapacidad, así como hacia quienes 
habitan en las zonas geográficas históricamente más rezagadas, 
para respaldar estas políticas de apoyo social y como nunca 
antes en la historia de Quintana Roo. 
 
En esta Legislatura, hemos aprobado incrementos considerables 
al presupuesto en materia de Seguridad Ciudadana, en materia 
de salud, en materia de Educación y en materia de seguridad 
social, traduciéndose en la creación de programas como los 
siguientes programas: mujer es poder, mujer es vida, paquetes 
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escolares gratuitos, policía de proximidad, equipamiento 
tecnológico y profesionalización de los cuerpos policiacos, entre 
otros. La agencia de seguridad alimentaria, unidad de unidades 
médicas del bienestar, entre otros tantos programas que se han 
estado impulsando durante este primer año, programas 
prioritarios de la Gobernadora Mara Lezama, que ha impulsado 
con éxito para beneficio de los sectores más necesitados de la 
sociedad quintanarroense. 
 
Finalmente, vale resaltar un hecho que me parece innegable, 
estamos frente a un gobierno que escucha y es incluyente, un 
gobierno cercano a su gente, el concepto que predomina es el 
de democracia, el de respeto a la pluralidad y a las diferencias, y 
esta legislatura lo puede atestiguar. 
 
Una manera de decirlo todos cabemos en el cambio, todos 
tenemos algo que aportar, gracias a la voluntad insistente de la 
Gobernador a Mara Lezama, en este año se ha establecido una 
nueva sinergia entre los tres poderes del estado, y entre estos 
con los diversos sectores sociales que tienen exigencias, 
demandas e intereses muy específicos. 
 
Ello nos permitirá atender los pendientes, los rezagos y las 
inconsistencias que todavía persisten del pasado, algunos que 
son de largo tiempo y muy complejos, mientras otros son propios 
de las nuevas realidades, no los podemos obviar, ni ignorar, pero 
lo más importante es que hay voluntad y capacidades 
gubernamentales, legislativas y judiciales, para enfrentarlos y 
superarlos. 
 
Así el balance final de este primer año de gobierno, es positivo, 
se nota la diferencia, el cambio es una realidad. 
 
 
Desde MORENA decimos y afirmamos, el proceso de 
transformación está en marcha en México y en Quintana Roo y 
para obtener buenos resultados y mucho mejores, conviene darle 
continuidad y vialidad hacia el futuro a la Cuarta Transformación 
en Quintana Roo. 
 
Muchas gracias. 
 
(Al término de la intervención). 
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PRESIDENTE: Se invita a la Licenciada María Cristina Torres Gómez, Secretaria 
de Gobierno del Estado, en representación de la Licenciada 
María Elena Lezama Espinosa, Gobernadora del Estado de 
Quintana Roo, para que de conformidad con lo establecido por el 
Artículo 66 de la Constitución Política del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo, haga entrega del Primer Informe del 
estado que guarda la Administración Pública de la Entidad. 
 
(Se procede a la entrega del Primer Informe del estado que 
guarda la Administración pública de la Entidad.) 

 
LICENCIADA MARÍA CRISTINA TORRES GÓMEZ, SECRETARIA DE 
GOBIERNO DEL ESTADO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Buenas noches a todos y a todos. 
 
Con el permiso de esta Honorable Mesa Directiva y de las y los 
Diputados, así como de todos los presentes. 
 
Es un honor para mí venir en representación de la Gobernadora 
del Estado, la Licenciada Mara Lezama Espinosa, a dar 
cumplimiento a lo establecido en la fracción III del artículo 91 de 
la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Quintana 
Roo y entregar por escrito el informe que rinde cuentas de 
manera transparente y de cara a la sociedad del estado que 
guarda la administración pública de Quintana Roo. 
 
Muchísimas gracias a todos y a todas. 
 
(Al término de su intervención). 

 
PRESIDENTE: Esta Presidencia tiene por recibido el Primer Informe de 

Gobierno del Estado que guarda la Administración Pública.  
 

Con fundamento en lo dispuesto, por el Artículo 66 fracción 
décimo segunda de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del 
Estado de Quintana Roo, hago uso de la palabra.  

 
DIPUTADO RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muy buenas tardes a todas y a todos. 
 
Saludo con aprecio la Secretaria de Gobierno Cristina Torres 
Gómez. 
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A las y los miembros del Gabinete Estatal. 
 
A mis compañeras y compañeros Diputados. 
 
A cada uno de los asistentes de este importante evento. 
 
Amigas y amigos. 
 
Hoy, el Congreso de Quintana Roo se reúnen un acto importante 
para nuestra entidad al recibir el Primer Informe de Resultados 
de la Gobernadora del Estado Mara Lezama, este documento, tal 
como lo señala el artículo 66 de nuestra Constitución Estatal, es 
fundamental en nuestra democracia al rendir cuentas y presentar 
por escrito la situación que guarda la administración pública en 
Quintana Roo. 
 
Recordemos que hace tan solo un año nos encontrábamos en 
esta precisa sala, siendo testigos un momento histórico para 
nuestro estado, la toma de protesta de la primera mujer 
gobernadora Mara Lezama, en ese día, nuestra gobernadora se 
comprometió a trabajar por el bienestar de nuestro pueblo y hoy, 
a un año de aquel acontecimiento, nos presenta en este primer 
informe un recuento de los esfuerzos y logros que ha impulsado 
al frente de este estado, por ello, este informe es más que un 
acto protocolario, es una oportunidad para que todos nosotros, 
cómo poder legislativo, analicemos y evaluemos el progreso 
realizado hasta la fecha. En este sentido, en los siguientes días 
comenzaremos con el análisis de la glosa del informe e iremos 
citando a los miembros del Gabinete Estatal para comparecer y 
ampliar la información de los resultados presentados, pero más 
allá de los procedimientos, quiero compartir con ustedes lo que 
hemos notado del trabajo del gobierno del estado en este último 
año, la mayoría de la ciudadanía coincide en que ha sido un año 
histórico, caracterizado por cambios significativos en nuestro 
estado, donde hemos sido testigos de una gobernadora que ha 
entregado no solo su tiempo y energía, sino también su corazón 
con el objetivo de transformar a profundidad a Quintana Roo, en 
un lugar mejor para todas y todos sus habitantes. 
 
El poder legislativo ha sido un actor clave en este proceso de 
cambio, colaboramos para lograr el presupuesto social más 
grande en la historia de Quintana Roo y la transformación de la 
Secretaría de Bienestar, estos avances han permitido la 
inversión de más de dos mil millones de pesos en el bienestar de 
nuestro pueblo, una cantidad sin precedentes, ahora, el dinero 
del pueblo se invierte en el pueblo, brindando apoyos 
económicos, alimentación, salud, emprendimiento y 
empoderamiento a la mujer. 
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En materia de seguridad, logramos la aprobación de una Ley de 
Seguridad Ciudadana y un fideicomiso en seguridad, lo que ha 
permitido el gobierno que encabeza Mara Lezama adquirir más 
patrullas, cámaras y equipo para combatir la inseguridad y 
garantizar la tranquilidad de nuestra comunidad. 
 
Asimismo, bajo el nuevo acuerdo para el bienestar y desarrollo, 
se logró la conformación de los fideicomisos en promoción 
turística, bienestar social y salud, atendiendo las demandas 
ciudadanas. En el ámbito de la movilidad se ha avanzado para 
modernizar Quintana Roo y ofrecer un mejor servicio de 
transporte, la nueva Ley de Movilidad, se enfoca en la innovación 
y en las tecnologías respondiendo las necesidades de la gente, 
estos son solo algunos ejemplos de los resultados que la 
gobernadora Mara Lezama ha logrado en este primer año, en 
resumen, hemos sido testigos de doce meses verdaderamente 
históricos para Quintana Roo, bajo el liderazgo de nuestra 
gobernadora, quien está llevando a cabo una transformación 
profunda a nuestro estado, cambiando la vida pública y llevando 
esperanza a cada Rincón de nuestra tierra, por tanto, estoy 
seguro que el informe de resultados que hoy recibimos, 
demostrará el gran trabajo de la gobernadora que ha ido 
realizando en beneficio de todo el pueblo, es por eso, que desde 
el Congreso del Estado, seguiremos trabajando en equipo para 
construir un Quintana Roo más próspero y justo para todas y 
todos. 
 
Muchas gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: Invito a todos los presentes a ponerse y permanecer de pie, para 

entonar el Himno a Quintana Roo, el Himno Nacional Mexicano, 
rendir Honores a las Banderas Nacional y del Estado y clausurar 
esta Sesión Solemne. 

 
(Se entona el Himno a Quintana Roo y el Himno Nacional 
Mexicano). 
 
(Se rinden honores a los Lábaros Patrios). 

 
PRESIDENTE: Solicito a todos los presentes permanecer de pie. 
 

Se cita a la sesión número 03 el día 11 de septiembre de 2023, 
a las 11:00 horas. 
   
Se clausura la Sesión Solemne, siendo las 19:50 horas del día 
09 de septiembre del año 2023.  
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PRESIDENTE: Se invita a la misma Comisión de Cortesía, acompañar y 
despedir a la Licenciada María Cristina Torres Gómez, Secretaria 
de Gobierno del Estado, representante de la Licenciada María 
Elena Lezama Espinosa, Gobernadora del Estado de Quintana 
Roo y a la Maestra Ana Mercedes Castillo Carvajal, Magistrada 
Numeraria de la Segunda Sala Especializada en Materia Familiar 
y Materia Familiar Oral, representante del Magistrado Heyden 
Cebada Rivas, Presidente del Tribunal Superior de Justicia y del 
Consejo de la Judicatura del Estado de Quintana Roo, en el 
momento que así lo dispongan. 
 
Muchas gracias a todos, por su amable asistencia. 


